

# DIARIO DE CORDOBA.

DE COMERCIO, INDUSTRIA Y ADMINISTRACION.

SUSCRICION EN CORDOBA.  
Por un mes 8 rs. Por trimestre 22 id.

Los suscritores á este periódico tienen derecho á insertar gratis en sus columnas un anuncio ó comunicado al mes, que no exceda de quince líneas.

FUERA FRANCO DE PORTE.  
Por un mes 10 rs. Por trimestre 28.

## Seccion oficial.

Por real decreto de 19 del actual, inserto en la GACETA del 22, ha sido nombrado capitán general de las islas Canarias el mariscal de campo D. Mariano Rebagliato y Pesceto, gobernador militar de la plaza y provincia de Cádiz. Y por reales órdenes de la misma fecha han sido nombrados gobernador militar de la plaza y provincia de Cádiz el mariscal de campo don José García de Paredes, segundo cabo de la capitania general de Valencia el de igual clase don Francisco de la Rocha y Duggi, gobernador militar de la plaza y provincia de Gerona el brigadier de caballería don Florencio Ceruti y Pastor; y gobernador militar de la provincia de Tarragona el de igual clase de infantería don José Morcillo y Ezquerria.

D. Manuel Avello Valdés, Juez de primera instancia del distrito de la derecha de esta ciudad.

Hago saber: que en expediente que se sigue en este juzgado y escribanía del actuario, he mandado sacar á subasta pública por término de veinte días para su venta una casa número diez y seis moderno en la calle de las Dobladas de esta capital, perteneciente al menor D. Mariano de Vega y Castillo, y la cual se halla formada sobre 1,056 varas superficiales; por el tipo de 13,260 rs. en que ha sido justipreciada, advirtiéndose que no se admiten posturas que no cubran la tasación pericial. Se señala para su remate la hora de las once de la mañana del día doce de Octubre próximo en estas casas audiencia calle Ambrosio de Morales. Lo que se hace saber por medio de edictos para conocimiento de los licitadores. Córdoba 18 de setiembre de 1861.—Manuel Avello Valdés.— Por su mandado, Joaquín Rey y Heredia.

## Seccion de noticias.

### NACIONALES.

El 21 en la noche marcharon al real sitio de San Ildefonso los marqueses de la Habana y del Duero con objeto de saludar á SS. MM. Los dos hermanos volverán á la corte en breve.

La inconveniencia de solicitarse sin estar vacantes destinos facultativos de beneficencia, que no pueden ni deben proveerse sin previa oposicion, ha dado lugar á que por el ministerio de la Gobernacion se haya dictado una real orden encaminada á encargar á los gefes de las provincias que no dan curso á expedientes infundados de pretension, porque sobre distraer á los centros directivos de la administracion de sus atenciones, hacen confiar á los interesados en que podrán alcanzar por gracia ó favor lo que solo puede obtenerse por mérito probado y reconocido.

Por la administracion militar se ha trasportado á Cádiz con destino á Cuba un grande y completo parque sanitario.

Parece que está ya formado el proyecto para elevar la fuerza de la Guardia civil á 13,000 hombres; pero el aumento que se propone se hará paulatinamente.

Personas allegadas al gobierno aseguran hoy que una vez elegida la mesa en el Congreso, continuará la discusion de los proyectos pendientes de exámen en la anterior legislatura.

S. M. el rey parece que demostró á su paso por Alicante un vivo interés en la

question de surtir de aguas la ciudad, y llamó la atención del ministro de Fomento sobre asunto tan vital para aquel vecindario.

Las Cortes se reunirán fijamente el 30 del próximo mes de octubre.

El capitán general de Granada aprobó el 21 algunas sentencias de complicados en los sucesos de Loja, y entre ellas las de dos paisanos condenados á doce años de presidio.

Dice la Correspondencia del 22:

«Ayer publicabamos en el número que fué recogido las interesantes noticias siguientes:

No creemos que haya aun nada decidido sobre la abolicion del derecho de entrada que hoy paga el papel extranjero. Este asunto se discutirá regularmente en los aranceles generales, y tratando de combinar la mayor libertad en la introduccion con los grandes intereses que hoy representa la industria papelera en España.

La embajada marroquí no vendrá á esta corte por Alicante, como han dicho los despachos de Cádiz, ni por Córdoba y Sevilla, idea que el Reino atribuye equivocadamente al gobierno de S. M., sino por Valencia; y segun los avisos oficiales, será del 25 al 26 cuando la fragata Concepcion recibirá á su bordo en Tánger á Muley-Abbas y su comitiva. Decididamente la embajada se alojará en la antigua presidencia del Consejo, anteriormente Inspeccion de milicias provinciales.

El 1º de Octubre presentará el arquitecto Sr. Jareño al Sr. Ministro de Fomento, el proyecto y planos concluidos del cuádruple edificio que para ministerio de Fomento, biblioteca nacional, academias sábias y museo nacional de

pintura y escultura, ha decidido levantar el gobierno en el paseo de Recoletos de esta corte, junto á la nueva casa de moneda. Segun el proyecto que va á presentarse, la ereccion de tan notables y necesarios edificios costará de 29 á 30 millones de reales.

Las cartas de la Granja hablan de la posibilidad de que se nombren algunos senadores; pero no se dice todavía ni su número ni los nombres de los agraciados.»

Nada notable ocurría el 17 en Tetuan segun nos escribe nuestro estimado corresponsal el Sr. Frean. Los judíos habian comenzado aquel día la celebracion de la Pascua de las Cabañas, que se apellida así, porque en los patios de sus casas forman con cañas y hojarasca unas cabañas en las cuales comen y duermen. Esta pascua es para ellos muy importante, y á su llegada reparten mil duros á los pobres con objeto de que todos disfruten en ella. Durante estas fiestas se celebran muchos casamientos á cuyo propósito nos añade el Sr. Frean que aquella noche se verificaba el de su amiga Raquel Bensaquen de Levi, hermana de la hermosa y discreta Freja. Nuestro corresponsal ha hecho una observacion muy curiosa relativa á la hijiene: Los sábios hebreos examinan escrupulosamente todas las carnes destinadas al consumo de sus correligionarios, y no se consiente la venta de aquellas reses en las cuales se sospecha alguna lesion visceral.

Reina gran actividad en nuestros arsenales: acabau de salir al mar las hermosas fragatas Lealtad y Concepcion: como ya dijimos, el jueves fué botada al agua la Patrocinio, que en union con las otras dos fragatas de hélice Triunfo y Carmen,

(37)

—¡Oh! te aguardaba, exclamó Felipe con pasión.

—¡Me aguardabas! dijo Andrea un poco sorprendida.

—Sí, pues contaba con tu valor, como con tu voluntad. Ya ves que soy mejor que tú, pues que no he dudado nunca. Vamos, mi querida Andrea, prueba á hablarme como en otro tiempo, mucho, mucho.

Y el conde enlazando su brazo con el suyo, la condejo hasta el sillón, arrodillándose delante de ella y teniendo sus manecitas entre las suyas.

—¿Por dónde quieres que empiece, Felipe? le dijo dirigiéndole una mirada afectuosa y risueña.

—Háblame de tí, de tí sola, Andrea.

—¿De mí? y qué te diré, sino que estos dos meses que acaban de transcurrir fueron para mí como una pesadilla, y que ahora soy la más feliz de las mujeres. Déjame mas bien hablarte de los que están lejos de tí, de tus amigos.

—Mis amigos, dijo Felipe con amargura, ignoro que los tenga.

—Vamos, no seas ingrato ú olvidadizo: no tendré que buscar mucho para encontrar tres nombres.

—¿Cuáles son?

—Primeramente ese jóven pintor en cuyo taller pasabas á menudo largas horas.

—Karl Branwer, dijo el conde, cuyo semblante tomó desde luego una expresion mas dulce.

(40)

conde siempre tranquilo; vamos, serénate, el peligro está aun lejano.

—¡El peligro! repitió Andrea, cuyos ojos se fijaron en el suelo con espanto.

El oficial, á quien el conde se habia dirigido, entró con un soldado que llevaba en sus hombros una caja de guerra. El soldado puso la caja en el suelo mientras el oficial ponía encima una bala de mosquete y un vaso lleno de agua.

Los cuatro personajes permanecieron por un minuto inmóviles y mudos, con los ojos fijos colocados sobre la caja.

Pequeños círculos partiéndose del centro del vaso rizaron pronto la superficie del agua, y la bala de plomo, saltó ligeramente sobre la piel del instrumento.

—Haced poner sobre las armas á la gente sin ruido, dijo el conde al oficial, y enviadme diez de nuestros más hábiles mineros.

El oficial y el soldado se dieron prisa en salir: Andrea parecia como petrificada por el terror.

—Andrea, dijo Felipe con voz breve y casi imperiosa, reúnete á Dietrich y vuelve al campamento lo mas pronto posible: sea lo que fuere lo que te se diga, no intentes volver aquí antes que te llame.

—Pero, por piedad, dime qué es lo que pasa aquí, pues todo este aparato me hiela de espanto.

(44)

—¡Pues bien! el enemigo está habiendo en este momento una mina bajo nuestros pies para hacer saltar toda esta parte de la trinchera.

Andrea apoyó una mano sobre su corazón para comprimir los latidos, y sus labios dejaron escapar un grito de terror.

Todas las palabras de la conversacion de Steuben y Horkhan aparecieron en su espíritu con letras de fuego.

—¡Partir!... partir!... dijo la condesa delirante, cuando la muerte está cerca... ¿cuando puedo salvarle!

Echándose entonces en brazos del conde le relató en pocas palabras lo que habia oido la noche de su llegada al campamento.

—¡Ah! dijo Felipe, ahora adivino por qué me han enviado á Debreczin. ¡Sacrificar tantos valientes soldados cuando hubieran podido hacerme asesinar por cualquier bandido! ¡Oh! ¡infames, infames!

—No te he encargado el secreto, Felipe, dijo sencillamente Andrea, pero si hablas serás causa de mi muerte.

El oficial entró de nuevo seguido de los mineros que el conde habia pedido. Todos traían azadones, sondas y largos taladros de hierro.

En algunos segundos fueron arrancadas las tapicerías y trasportada á otra parte el modesto mueblaje de su comandante.

—Coronel, dijo uno de los mineros que acaban

han de estar corrientes para enero próximo.

Además hay otras varias construcciones muy adelantadas en España y el extranjero.

Nuestra augusta soberana ha dirigido una carta autógrafa al rey de Portugal don Pedro V. Créese que tiene por objeto darle las gracias por la gran cruz de la Orden de la Torre y Espada que S. M. F. ha enviado á S. A. el príncipe de Asturias. El corresponsal del *Journal de Porto* añade á esta noticia la de que el señor José da Costa Souza Pinto Basto ha sido agraciado por S. M. C. con la encomienda de Carlos III.

Asegúrese, dice la *Patrie* el 19, que el cuerpo de ejército español que se organiza actualmente en la Habana tendrá un efectivo de cinco mil hombres de infantería. Estas tropas desembarcarán según se dice, en Veracruz en los primeros días de octubre, y marcharán directamente á Méjico.

Dice *La Correspondencia*:

«Nuestro apreciable corresponsal de Logroño nos da pormenores de la catástrofe ocurrida en aquella ciudad el 19 por la tarde. Muerto el último toro de la corrida, y cuando la inmensa concurrencia que llenaba la plaza comenzaba á salir de ella, se agrupó tanta gente deseosa de ganar la puerta, que muchas personas de los tendidos tomaron por asalto varios palcos á fin de buscar fácil salida. Este agrupamiento en los palcos ocasionó el desplome de cinco, errastrando á una profundidad de mas de 8 metros á cuantas personas habia en ellos y en los pasillos inmediatos. Es imposible describir, dice nuestro corresponsal, todo el horror de aquel cuadro y toda la agustia que hubo en cuantos lo presenciaron. Los heridos fueron unos 50, contándose entre ellos seis militares. De gravedad únicamente habia seis. Las personas notables que salieron lastimadas fueron bastantes. Inmediatamente que ocurrió la catástrofe dictó enérgicas medidas la autoridad civil para salvar y curar á todos los heridos; y tanto los paisanos como los militares, rivalizaron en secundar aquellas medidas. El Tato, Julian Casas y toda la cuadrilla acudieron en el acto y trabajaron en ayudar á prestar socorro y consuelo á las infortunadas víctimas del hundimiento.»

Dice el mismo periódico:

«Hoy es objeto de toda clase de cálculos el resultado que tendrá para España y para nuestras cuestiones de Marruecos la venida de la embajada marroquí. Pero lo único que sobre este asunto puede dejarse por sentado y tenerse por absoluta verdad, es, según las noticias que llegan de la Granja, que nada hay acordado previamente; que el gobierno, en el momento mismo que el imperio marroquí dejó de cumplir lo pactado, quedaron suspendidas nuestras relaciones con él, habiéndose terminantemente prohibido á nuestro encargado de negocios en Tánger, que entrase en clase alguna de negociaciones; que despues de esto Muley-el-Abbas es el que manifestó deseos de que se pudiese un buque á su disposición para venir á España con una misión especial y extraordinaria de su hermano el emperador; que el gobierno no sabe, ni necesita saber, si los ingleses han influido ó no en el ánimo de los marroquíes, de lo cual no se ha ocupado ni piensa ocuparse, toda vez que tiene el firme propósito de no admitir en esto asunto la mediación de pais alguno, ni siquiera las mas insignificantes indicaciones que tuvieran el carácter de consejo; y que el gobierno no dejará mal puestos ni los intereses ni el honor ni la dignidad de la nación.»

Las noticias particulares y autorizadas que recibimos hoy de San Ildefonso, no nos dejan duda alguna de que serán nombrados algunos, aunque pocos, senadores.

La fragata *Lealtad* está en el arsenal de la Carraca habilitándose para marchar á la Habana el 1.º de Octubre en union de la *Concepcion*, que tambien pasará al mismo arsenal á pertrecharse, luego que conduzca á Valencia á la embajada marroquí.

Leemos en un colega:

«No es posible decir todaria qué solución tendrá la cuestion de los archivos napolitanos, pero seguimos abrigando la esperanza que ya manifestamos hace días de que esta cuestion no producirá un rompimiento de relaciones entre las córtes de Turin y Madrid.»

El 22 llegaría á la Graja el señor ministro de la Gobernacion.

Han regresado de su viaje al es-

tranjero los señores duques de Tarazon, hijos de S. M. la Reina doña María Cristina, y se encuentran ahora en Villa, posesion de campo del señor marqués de Campo Sagrado, inmediata á Oviedo.

Se confirma de un modo indudable la noticia que ha corrido estos días de que el tribunal Supremo de guerra y marina va á proceder á la redacción de un reglamento de casamientos militares, altamente beneficioso para el ejército. El tribunal á quien el ministerio de la Guerra ha confiado este trabajo, se ocupa ya hoy de llevarlo á cabo, y su realizacion será una prueba mas del interés que muestra el duque de Tetuan por todas las clases militares.

El viernes se recibieron en el gobierno civil de Alicante varios cajones que desde Barcelona se dirigen á S. M. la Reina, y que según parece, contienen un magnífico album de Cataluña, varios objetos de plata de filigrana de gran mérito artístico y una coleccion de telas riquísimas, todo producto de la industria catalana que lo dedica como un obsequio á S. M.

S. M. la Reina ha decidido trasladarse con toda la corte el dia 25 desde el real sitio de San Ildefonso al del Escorial. Esta disposicion confirma la noticia que dimos, de que antes de ir á Madrid, la corte se trasladaría al real sitio de San Lorenzo. En el Escorial permanecerán SS. MM. probablemente hasta el 30 del actual, en que volverán á Madrid. Al lado de S. M. la Reina quedará el señor ministro de Estado.

S. M. el rey en nombre de S. M. la Reina ha entregado á la sociedad económica de Barcelona 20,000 rs. para premios á la virtud.

ESTRANGERAS.

Se han recibido en Madrid los partes telegráficos siguientes:

Roma 20. El Papa ha bendecido la union del archiduque de Toscana con la princesa Maria, hermana de Francisco II. La reina y la familia real de Nápoles asistieron á la ceremonia, y Su Santidad dirigió una elocuente alocucion á los esposos.

Viena 10. La Dieta de Istria ha sido

convocada para el 25 del actual. Se dice existe desacuerdo entre el señor Schmerling y el baron de Forgach, canceller de Hungria.

Dicen de Constantinopla que se renuevan las mismas influencias é intrigas que existian en tiempo del anterior Sultán.

Berlin 20. Dicen de Polonia que las autoridades siguen permaneciendo impasibles ante los desórdenes que no cesan.

Londres 20. La obstinacion de Sajonia no será por mas tiempo obstáculo para que se firme pronto el tratado franco-prusiano concluido con los Estados de la Confederacion que se han decidido á aceptarlo.

Algunos periódicos ingleses dicen que esto equivale á una disolucion de la union aduanera de Alemania.

Paris 20. Se asegura que el rey de los Países Bajos irá á Compiègne el 15 de octubre.

La comision europea salió de Beyroth para Deir-el-Kamar, donde continuará resolviendo la cuestion de las indemnizaciones debidas á los cristianos.

Dicen de Ragusa que los principales albaneses se han decidido por la neutralidad en la lucha entre turcos y montenegrinos, dejando en libertad de hacerlo á los albaneses que quieran entrar al servicio del ejército otomano.

El *Constitutionnel* desmiente la noticia de que el gobierno de Washington ha autorizado á sus agentes en Europa para enganchar oficiales de diferentes naciones á fin de que vayan á servir á aquel gobierno.

Atenas 20. Un estudiante ha disparado sobre la reina, pero felizmente no ha salido el tiro. El regicida ha sido preso en el acto y declarado que no tiene cómplices. Este suceso ha causado una indignacion general. Por lo demás reina en la capital perfecta calma.

Paris 21. En Londres y en esta capital el precio de los trigos permanece inalterable.

Paris 22. Asegúrese que el rey de Dinamarca llegará á Compiègne el 6 de octubre.

Ragusa 19. Ha habido un movimiento insurreccional en Vucalowitch con motivo de la retirada de los turcos. Todos los contingentes de Montenegro esperan armados á los turcos en territorio montenegrino.

*El Precursor* de Palermo dice el 8: «Ayer, aniversario de la entrada de Garibaldi en Nápoles, todo ha pasado aquí muy silenciosamente. En otro tiempo

(72)

haba de hundir su sonda en tierra, el enemigo no está mas que á tres pies de nosotros, y antes de media hora haré volar su mina.

—Por favor, parte, Andrea, dijo Felipe con voz suplicante.

—No, dijo ella resueltamente, que la voluntad de Dios se cumpla: sepultados juntos bajo las ruinas de ese atrincheramiento ó salvados juntos.

—Que sea de este modo, dijo Koenigsmark estrechándole la mano.

—¿Se ha aperehido el enemigo que acabas de sondar por este lado? añadió dirigiéndose al minero que, con el oido apoyado contra el suelo escuchaba atentamente.

—No, coronel.

—Bien: haz traer una bomba y tablones con planchas de hierro. Vamos á hacer saltar este lienzo de tierra que nos separa de él.

Los soldados que permanecian en pie á la entrada de la tienda, dieron paso á dos hombres que traian una enorme bomba enteramente cargada, y un cuello de frasco del cual colgaba una mecha azufrada.

Con diez golpes de azadon abrieron los mineros en tierra un agujero en forma de horno, en el cual pusieron el proyectil, el oficial que dirigia los trabajos indicó entonces el modo de colocar los tablones que debian proteger en parte este lado de la trinchera.

—¿Estamos prontos? preguntó el conde, pre-

(73)

sente, mi hermana querida, basta para llenar mi corazón y ocupar mi pensamiento.

—Querido Felipe! dijo Andrea dejando caer su linda cabeza sobre el hombro del conde.

—¿Y me preguntas si te amo aun, Andrea?

—Si, dijo Andrea con tristeza, pues no hay juramento que no se olvide, ni amor que no se rompa. Recuérdalo, Felipe.

—Si, dijo el conde con voz vibrante; pero esos juramentos los pronunciaban los labios y no el corazón; y como los juramentos el amor era una mentira.

—Amores ó juramentos que te dan muerte y te convierten en héroe.

—Andrea, dijo Koenigsmark, no despertemos á los muertos que reposan en las tumbas.

—Es extraño, dijo Andrea, diria que la tierra tiembla bajo nuestros pies.

—Estrañó es en efecto, añadió el conde inclinándose casi completamente hácia el suelo y deteniendo su respiracion para oír mejor.

—Y bien! preguntó la condesa un poco inquieta.

Koenigsmark se levantó con rapidez; y despues de algunos momentos de meditacion se dirigió hácia la cortina que cerraba la entrada de la tienda y llamó á un oficial, al cual dió sus instrucciones en voz baja.

—¡Dios mío! ¿pero qué es lo que pasa? añadió la condesa que empezaba á asustarse.

—Vas á saberlo, mi querida Andrea, dijo el

(78)

ce, sí, me acuerdo, tenia un corazón noble, era un verdadero artista. El pobre muchacho no hacia mucha fortuna con sus pinceles. ¿Es mas feliz ahora?

—Sí, dijo la condesa, tu amistad le ha valido, pues ha llegado á ser maestro de pintura de la princesa Sofia.

—¡Ah! dijo el conde palideciendo ligeramente, tanto mejor.

Un profundo silencio reinó por algunos momentos, durante los cuales Koenigsmark se inclinó hácia adelante como para escuchar.

—¿Qué tienes, amigo mío? preguntó Andrea.

—Nada, contestó Felipe distraído, nada.... y continuó haciendo un esfuerzo para sonreír; ¿quienes son los amigos de quienes supones me he olvidado?

—¡Oh! fieles servidores, aquellos que, cuando han sabido que iba á salir de Hannover, no me dejaron partir sola.

—¡Ah! esta vez los adivino; me hablas de tu hija adoptiva y del valiente Dietrich.

—Justamente.

—Vamos, tenias razon, era injusto con la Providencia. Tres amigos adictos, es mas de lo que se puede pedir. ¿Qué quieres? la corte de Hannover me ha hecho perder tantas ilusiones, que no podia creerme tan rico.

—Y este pensamiento, este vacío no te asustaba?

—No, dijo Felipe estrechándola contra su corazón, pues la que me consuela de la patria au-

hubiera sido un día de gloria, pero hoy es un día de luto. La ciudad se parece á un sepulcro al que sirve de epitafio la proclama del lugar-teniente de Victor Manuel.

En las oficinas del periódico *La Unidad italiana*, en Turin, ha habido escenas en extremo escandalosas. Dichas oficinas han sido allanadas, cometiéndose en ellas los mayores excesos. *El Pungolo* clama contra esta infama violacion de la libertad de imprenta. El periódico atropellado es partidario de la unidad italiana; pero representa al partido moderado.

La noticia de la enfermedad y aun de la muerte de Jefferson Davis que publicaron los periódicos con referencia á diarios extranjeros, es inexacta y ha procedido de una equivocacion de traduccion de un despacho que anunciaba haberse perdido el corsario de pertenencia particular *Jefferson Davis*, en las costas de la Florida.

Una correspondencia que de Teramo dirige el 5 al *Observatore Romano*, dice que el día anterior en aquella poblacion, cinco sacerdotes entre ellos un canónigo y el coadjutor, fueron presos en la iglesia ballándose revestidos con los sagrados ornamentos; y llevándolos á un cadalso se los azotó siendo en seguida fusilado uno de ellos que era el secretario del obispo: que la vida de este fué puesta á votos, y de once votantes cinco votaron por la muerte y seis por el destierro, y que otro sacerdote fué ahorcado y fusilado despues por irrision. Nos cuesta trabajo creer estas atrocidades que tal vez exagera el espíritu de partido.

La *Patrie* desmiente el 19 en los términos siguientes el desembarco de voluntarios españoles en Calabria: «Se ha anunciado el desembarco de voluntarios españoles en Calabria: esta noticia carece completamente de exactitud. El desembarco en cuestion ha sido de voluntarios napolitanos.»

**Gaceta.**

**VIAJE RÉGIO.**—Segun afirma nuestro apreciable colega sevillano el *Porvenir*, están dadas las órdenes oportunas para que esté dispuesto en esta capital el día 5 ó 6 del mes próximo un tren especial que conduzca á SS. AA. RR. los señores duques de Montpensier hasta el Puerto de Santa Maria, desde donde se dirigirán á Sanlúcar á visitar el santuario de Regla, donde reposa su hija la infanta de este nombre. En este viaje estrenarán SS. AA. los 5 kilómetros de la nueva via férrea de empalme, quedando despues ya abiertos á la pública explotacion.

**NOS ALEGAMOS.**—Nuestro querido amigo el jóven doctor don Julian Bustillo y Alvarez, ha sido nombrado catedrático sustituto de retórica y poética del Instituto provincial de segunda enseñanza de Córdoba.

**NOVENA.**—La iglesia de San Pedro se va todas las noches concurridísima con motivo de la novena, que como tenemos anunciado, se está dedicando por su piadosa hermandad á Nuestra Señora del Socorro. Los cultos se celebran con gran pompa: el venerable templo que encierra los restos de muchos héroes del cristianismo y que guarda un tesoro inapreciable de santos recuerdos, está decorado con esmero y la voz de los oradores sagrados resuena en él instruyendole de la verdad y viendo al de-

voto auditorio que cada noche ha parecido mas numeroso.

**A CHIRONA.**—Han sido conducidos á la cárcel pública varios hombres que apedrearon hace dos ó tres noches á un sereno por haberlos llamado al orden en una de las calles mas céntricas de esta capital.

**NOMBRAMIENTO.**—El jóven don Enrique Rivera Palma, que se hallaba de cura en Puente Genil, ha sido nombrado canónigo de la Santa Iglesia Catedral de Ciudad-Rodrigo.

**PERCANCE.**—Segun parece, un albañil que se hallaba trabajando en una obra de la plazuela de los Carrillos, se cayó anteayer desde el andamio, quedando bastante estropeado.

**¿EN QUÉ QUEDAMOS?**—El almanaque portugués marca buen tiempo y *frio* para el próximo cuarto menguante. El Domingo es día de San Miguel: luego entonces ¿dónde vá á escondrse el venancito del Santo Arcángel? ¿Se habrá ido envuelto entre los pliegos de *aquella cola?*

**FERIAS.**—Ayer empezaron las de Bujalance y Pozoblanco, mañana empieza la de Fuente Obejuna y el Domingo la de Castete. El mes actual debe llamarse el mes de las ferias.

**DESGRACIA.**—Ayer por la mañana fué acometido de un accidente un trabajador en la calle de Fernando Colon y acudieron varias personas prestándole los auxilios consiguientes.

**EL GOZO EN UN POZO.**—Parece que no se llevará á efecto tan pronto como se creia la apertura de la nueva puerta enfrente de la plaza de toros. No obstante celebramos que se dilate esta obra con tal de que sea para poder decorar convenientemente y colocar la oportuna verja en la nueva entrada sin levantar mano, pues seria muy triste que esta Ciudad estuviese condenada á que sus entradas sean ruinas ó puertas incómodas y mezquinas.

—4—22.—27.—82.—89.—Hé aquí los números premiados en la extraccion de la loteria primitiva celebrada anteayer en Madrid.

**BUENA IDEA.**—El señor don Nicolás de Cabanillas, director de *La Beneficosa*, ha concebido el patriótico pensamiento de abrir una suscripcion nacional para que cada uno contribuya, segun sus facultades, á los gastos que ocasionará la expedicion que España emprende, (son sus palabras) no contra el pueblo mejicano, sino contra un puñado de bandoleros ó de intrigantes ambiciosos, que al grito de *mueran los gachupines*, se entregan á los mas sangrientos excesos contra nuestros hermanos residentes en aquella república.

El señor Cabanillas anuncia que pone para dicho objeto á disposicion del público, sin retribucion ninguna, las cajas de *La Beneficosa*, en las que se recibirán las cantidades que se destinan á este patriótico objeto, suscribiéndose desde luego el iniciador del pensamiento por la cantidad de 2,000 rs. Parece que el 21 se acercaron algunas personas á las oficinas de aquella sociedad de crédito á preguntar si se admitian ya cantidades para la suscripcion.

**LA DEL HUMO.**—Ya ha desaparecido el mezquino pilar de la calle de San Pablo, y parece ha sido conducido á la cuesta de Rabanales, donde se trata de aprovechar un venero que hay perdido en aquel sitio. Mientras tanto se continúan las obras de la fuente de San Andrés.

**RAPIÑA.**—Una jóven y su madre han sido conducidas á la casa de poco trigo por haber manifestado demasiado apego á las aceitunas de una huerta.

**ACOGIDOS.**—A principios de agosto último habia en la casa de Maternidad

de esta capital 365 arogidos: de ellos 126 eran varones y 239 hembras.

**VACANTES.**—En tal estado se hallan desde primero del año próximo venidero las dos plazas de facultativos titulados de la Carlota. Hasta el 16 de octubre se admiten solicitudes.

**SUBASTA.**—En el número 152 del *Boletin oficial* de esta provincia, se publica el pliego de condiciones para la subasta de los derechos de consumo de varios pueblos de esta provincia.

**INDIRECTA.**—Observando un jóven que su amante le habia sustraído el portamonedas le dijo:

—En otros tiempos las mujeres, nos robaban el corazon, hoy nos roban el bolso.

—No, hijo mio, le contestó, pues lo mismo sucedia entonces que ahora. Hoy el hombre lleva el corazon en el bolsillo.

**LA SEQUIA.**—Se vá prolongando demasiado: despues de los fuertes colores del verano que acaba de pasar, los veneros se han resentido; y es general la falta de aguas: los campos empiezan á dar señales de la ansiedad con que las esperan, y es seguro que de tardar mucho, las sementeras sufrirán atraso y perjuicios. El tiempo, sin embargo, sigue preparándose y no acaba de enviarnos la benéfica lluvia, deseada á la vez por la salud pública.

**LUZ ECONOMICA.**—Hay ciertos inventos que desde luego escitan el interés general: tal es el que en la exposicion de Metz, que se verifica en estos dias, llama la atencion y se reduce á un sencillo aparato, fruto de veinte años de investigaciones y de veinte mil francos de gastos. Bien lo mereca el invento, que no es otra cosa que la *Lámpara para el pobre*, que no consume mas que un tercio de centimo de franco de aceite por hora, y que da tanta claridad como una bujía, sin despedir apenas humo. Cuesta 25 céntimos y es invencion del director del Conservatorio de la industria belga, Mr. de Jobart.

**ARI.**—Niña, la de hermosos ojos, —la de sonrosada tez, —la de flexible cintura, —la de diminuto pie, —la que mi tormento causas — con tirápico desden, —antes que amándote muera, —antes que acabe mi ser, —dignate escucharme mis quejas, —dignate oírme, mi bien; —y ahuyenta, niña hechicera, —de mi corazon la hiel.

Nota:—Queda facultada cualquiera de nuestros suscritores para apropiarse esta composicion siempre que tenga buen palmito.

**GRANOS.**—Hé aquí su precio medio en esta provincia durante la segunda quincena de Agosto: fanega de trigo 44 rs. y 81 cénts: de cebada 27 y 63: de centeno 33 y 75: de maiz 38 y 75: arroba de garbanzos 14 y 12: de arroz 29 y 23.

**UN POCO DE TODO.**—Ya tenemos nuevas modas en campaña: lo que dijimos hace poco; para seguir sus veleidades es menester un bolso bien repleto, estar todo el día en manos de costureras, y no pensar mas que en figurines. ¡Cuando acabarán las locuras de la humanidad! Pero á bien que esto no es mas que decir por decir; para entretenimiento pues, vayan las últimas.

«La *toilette* de mañana para señora se compone de bata ó peinador de lienzo crudo de la India, hechura Gabriela; ancha franga bordada, color escarlata, rodea la enagua, subiéndole por delante con disminucion hasta el talle al rededor del cual termina formando arabescos sumamente pequeños: mangas con vueltas anchas, adornadas como la enagua. El fular de la India, color crudo, es el que continúa con mas favor entre las personas mas elegantes: su te-

jido mas claro que muselina, es mas permeable y deja pasar el aire mas fresco y ligero.

Hácese traje de bareg gris, adornados de cuatro volantes de tafetan, color de cereza; estos volantes van disminuyendo gradualmente; el primero, ó sea el inferior, debe tener 10 centímetros de ancho, 8 el segundo, 6 el tercero y 5 el cuarto; se colocan en el traje formando feston un poco prolongado, fijándose con pequeños rizados de cinta, de la que tambien deben rivetearse los volantes; su colocacion debe ser á distancia uno de otro de dos ó tres centímetros; cuerpo abierto con vueltas: un encañonado, cinta color de cereza, adorna todos los bordes del talle, así como las mangas tambien son muy abiertas. Cinturon de tafetan gris, bordado de florecitas color de cereza.»

*El secretario de la redaccion,*  
ISIDORO BADIA.

**Boletin religioso.**

Hoy. *S. Lope, obispo y confesor y Sta. Maria del Socors, virgen.*

**JUBILEO CIRCULAR.**—En la iglesia auxiliar de la Merced.

—Quinto día de la solemne novena á Nra. Sra. del Socorro en la iglesia parroquial de S. Pedro, á las 7 de la noche: predicará don Agustín Moreno, pbro.

—Segundo día novena á Nra. Sra. de las Mercedes en la iglesia de S. Juan de Lstran, á oraciones.

—Los asociados á la corte de Maria visitarán hoy la imágen de Nuestra Señora de la Encarnacion, en su iglesia.

**MERCADOS.**

*Bolsa de Madrid del 20 de Setiembre.*—3 por 100 consolidado á 49.50, el diferido á 42.70 —Deuda del personal 21.75

Precio del trigo y cebada en el mercado público de esta capital, desde las dos de la tarde del día 21 de Setiembre de 1861, á igual hora del 23 del mismo.

Trigo.—Fanegas 923 desde 44 á 50 rs. Cebada.—No hubo venta.

—Aceite dentro de la ciudad á 58. id. en los molinos á 46. Jabon blando, á 16 cuartoslibra. Carne de vaca á 52 cuartos libra.

—SEVILLA 22 de setiembre. En la Alhondiga. Trigo de 51 á 64. Cebada de 34 á 34 y 1/2= Fuera de la alhondiga. Trigo, de 48 á 56. Cebada de 31 á 33. Habas á 40. Aceite á depósito de 52 1/2 á 00: para el consumo á 53.

—JAEN 19. Trigo de 39 á 54. Cebada de 25 á 26. Habas de 28 á 30. Aceite de 54 á 60.

**ULTIMA HORA.**

Madrid 23 á las 5 y 15 minutos de la tarde.

Los periódicos ingleses insertan un manifiesto que ha publicado don Juan, con motivo de su candidatura para la corona de Méjico. En él dice que no admitirá esta ni ninguna sin que formen la base de su constitucion el sufragio universal y la libertad de cultos.

*(Del Porvenir.)*

Editor responsable, D. JOSÉ MARTINEZ.

CORDOBA.—1861.

Imprenta y Litografía de D. Fausto Garcia Tena, calle de S. Fernando núm. 54.

**SECCION DE ANUNCIOS DEL DIARIO.**

**TINTORERIA DE LION Y PARIS.**

Calle de Jesus Crucificado núm. 18, en Córdoba.

Procederes quimicos al vapor, á cargo de D. FEDERICO CARRERE, alumno de las escuelas científico-prácticas de Lion y Paris.

El merecido crédito que en Europa tienen adquirido los afamados tintes de estas dos capitales, es un título bastante para que no se desconfie del laboratorio que se ofrece al público. Establecido á su regreso de Francia en Priego de Córdoba, su grande comercio, el de Málaga, Granada y Antequera, han desamortizado grandes capitales que en géneros de lana y seda con colores antiguos, tenían estancados: de igual beneficio han disfrutado las familias, nivelándose á la última moda con prendas abandonadas por su color y sin mas gasto que el pequeño del nuevo colorido.

Los adelantos con que la ciencia quimica ha enriquecido el difícil arte de la tintoreria, han hecho desaparecer los obstáculos que se oponían al teñido de ciertas telas de seda que como es sabido, se quedaban sin brillo despues de teñidas. Hoy día, gracias á estos adelantos quimicos, los tejidos mas tupidos y brillantes como el grés, glase, piqué de seda etc., conservan despues de teñidos todo el brillo y apariencia de nuevos. De la misma manera se ha conseguido reducir en un solo color claro los mantones de manila bordados de diferentes colores que ya la moda desecha y que hasta aqui no han podido teñirse mas que en negro.

El esmerado trato, limpieza de color y perfecto acabado que se dá á toda clase de tejidos, por delicados que sean, colocan este establecimiento en el rango de las mejores manufacturas. 15-1

**LIBROS DE TEXTO**

para el Instituto, escuelas de Agricultura, Normal y de Veterinaria.

Se hallan de venta en el despacho de la imprenta y litografía de don Fausto Garcia Tena, calle de S. Fernando número 34.

**LA BETICA,**

COMPANIA DE SEGUROS MUTUOS

contra incendios, fuego del cielo y las explosiones de gas para alumbrar,

autorizada por Real orden de 2 de Julio de 1860. ESTABLECIDA EN SEVILLA.

Esta compañía hace una rebaja hasta de 50 por 100 con las fincas Urbanas, para el pago de derechos de Administracion y repartos sociales, con lo cual se obtienen los seguros por la mitad del costo que pudieran hacerlo las demás Compañías de su clase.

**FUNDADORES.**

Sr. D. FRANCISCO ROSSI, director general.  
Sr. D. ENRIQUE ADAME, Subdirector general.

**PROSPECTO.**

Reconociendo generalmente la utilidad de los Seguros contra Incendios, la mayor seguridad y las ventajas del sistema mútuo, solo faltaba reformar este, introduciendo en él las mejoras que, largos años de experiencia han indicado.

Bajo este concepto los fundadores de LA BETICA presentan al público una Compañía de Seguros, que se lisongean será mas aceptable que las generales regidas por este sistema y las de prima fija que existen actualmente. Sin tratar de hacer resaltar los defectos de que estas puedan adolecer, solo se proponen poner en evidencia las ventajas que el público deberá reportar con LA BETICA, la cual en sus Estatutos, que han sido aprobados por el Consejo de Estado, establece:

Localizar exclusivamente sus seguros á las provincias de Sevilla, Cadiz, Málaga, Almería, Granada, Córdoba, Jaén, Cáceres, Badajoz y Huelva.

Separar totalmente en dos secciones distintas los riesgos Agrícolas ó Rústicos, y los Urbanos. Admitir al Seguro en la seccion Rústica, Pinates y otros objetos que no son amparados por las Compañías hoy existentes.

Reducir los derechos anuales de administracion á treinta y cinco céntimos de real por cada mil de capital responsable.

Formar para el pronto pago de los siniestros un Fondo de Reserva con el uno por mil sobre el mismo capital responsable, propiedad de los suscritores, que pagado por estos á su entrada, se deposita en el Banco de Sevilla: y se les devuelve íntegro el día que cumplan sus compromisos con la Compañía.

Fijar su domicilio en Sevilla, centro de las ricas provincias á las que extiende sus operaciones.

Establecer una Junta de Gobierno para que asiduamente fiscalice los actos de la Direccion general, inspeccionados tambien anualmente por la Junta general que elige la de gobierno.

Adoptar una Tarifa que marcando con equidad los grados de riesgo pertenecientes á todos los objetos propuestos al seguro, clasifique su responsabilidad, nivelándolos entre si como corresponde.

La Direccion general de LA BETICA se halla establecida en Sevilla, calle de Francos número 52, y en Córdoba calle de la Librería núm. 11.

Sub-director D. SERAFIN BARBERINI Y GARCIA.

**LITOGRAFIA.**

En la de don Fausto Garcia Tena se hacen targetas y toda clase de trabajos á precios muy arreglados.

**JARABE DE LABELONYE**

Farmacéutico de primera clase de la Facultad de Paris. PARIS. — CALLE BOURBON-VILLENEUVE, 19.

Este Jarabe, cuya base es el principio activo de la digital, se emplea del modo mas ventajoso para curar las enfermedades del corazon y las diversas hidropeas, pues es á la vez un excelente sedativo y un energético diurético. Al mismo tiempo no fatiga el estomago como las demás preparaciones de esta planta, lo que permite administrarlo en las afecciones inflamatorias y crónicas de pecho, contra las cuales obra del modo mas dinámico.

Estas preciosas cualidades, acreditadas por veinte años de experiencia, han inducido á adoptar este medicamento á casi todos los facultativos franceses, entre los cuales figuran los Srs. Profesores de la Facultad de medicina de Paris, Andral, Roulland, Cottereau, Fouquier, Marjolin, Robert, Rostan, etc.

Resulta de la declaracion de tan egregios facultativos, que el Jarabe de Labelonye cura del modo mas victorioso:

Las afecciones del corazon; Palpitaciones nerviosas, etc.

El hidrotorax ó hidropea de pecho, ó cualquiera otra hidropea general ó parcial;

Los catarros Pulmonales, los resfriados, las bronquitis, el asma nervioso, los reumatismos fuertes;

La hemoptisis ó espútes de sangre; Y la afonía ó extincion de voz.

Cada botella de Jarabe de Labelonye se halla revestida de rotulos de colores, sellada con una capsula y una faja azul, firmada por el inventor y acompañada de una instruccion.

DEPÓSITO GENERAL, EN PARIS.

Casa del Sr. LABELONYE, r. Bourbon-Villeneuve, 19.

Venta únicamente al por mayor, dirigirse, en Cadiz calle de S. Francisco núm. 13 á los Sres. Taconnet y compañía, depositarios generales. Venta al por menor en Granada Miguel Delgado, Jimenez Torres, Sevilla Lopez Blesa y compañía, droguistas, plaza de la Encarnacion, Miguel Espinosa, botica de S. Pablo.

**NO MAS CANAS!**

LE CHROMACOME, tintura inapreciable descubierta por el quimico William W. A. T.



Le Chromacome tinte los cabellos y la barba EN TODOS COLORES, y se emplea fácilmente sin perjudicar á la piel: no tiene ningun olor este producto vegetal, que es el NEC PLUS ULTRA de todas las tinturas empleadas hasta hoy.

Unico depósito en Paris, casa de los Sres. Terreur y comp., comerciantes en cabellos, calle Montmartre núms. 117 y 119.

PARA LA VENTA POR MAYOR, dirigirse en Cadiz á los Sres. Taconnet y comp. calle de S. Francisco núm. 13, depositarios generales. Y PARA LA VENTA POR MENOR, en Córdoba D. Diego de Raya, Sevilla Lopez Blesa y comp., drognistas, Malaga Ramon de Navas.

**--HALLAZGO.** Al que se

le hayan perdido dos gorros de noche el día 14 en el Caño gorto, que se llegue á la calle de los Mariquez núm. 2, y dando las señas se le entregaran. 4-4

**--EFECTOS DE DIBUJO.**

A la imprenta y litografía de don Fausto Garcia Tena han llegado los efectos siguientes:

- Papel de dibujo superior.
- Id. id. inferior.
- Carpetas de id.
- Estuches completos de todas clases.
- Compases de piezas.
- Lapiceros.
- Lapis de todas clases.
- Difuminos de garceta y de papel.
- Tinta de China de la mas superior.
- Id. id. inferior.
- Platillos para destearla.
- Pinceles de todos tamaños.
- Id para lavar.
- Reglas para lapis.
- Id para trola.
- Guardadillos.
- Escuadras de todas clases.
- Plumas superiores para dibujo topográfico.
- Cajas de pinturas de todas clases.

**--VENTA.** Se anuncia la

venta pública del fruto de bellota de las nueve Majadas, Sierra Molina, Breña, Viña, Ventosilla, Fuente de la Arena, Chozuelas, Posada, La Mata y Carnerin, que constituyen la dehesa de Tomillos propia del Excmo. Sr. Marqués de Benameji. El señorío no se reserva ninguna para venderla privadamente ni reconoce mas privilegio que la mejor proposicion. El acto tendrá lugar el día 4 de octubre á las once de su mañana en la misma casería de esta dehesa, donde se encontrará de manifiesto para todos, el pliego de condiciones y los aforos de cada una de las Majadas. 8-8

**--VENTA DE PASTOS Y**

ACEITUNA. Desde el día primero de octubre hasta el 30 de abril del año próximo de 1862, se venden los pastos de la hacienda nombrada Campiñuela baja, término de esta capital y á media legua de distancia de la misma. Tambien se hace del fruto de aceituna que dicha finca tiene tan apreciada para el verdeo. Las personas que les acomode podrán pasar para su ajuste á la secretaría del Excmo. Sr. Marqués de Cabriñana, en Córdoba, calle del Arco Real núm. 4. 15-4

**--COMPRA.** Se desea la de

un tranco de guaranicones á la calesera y el atalaje completo para poder enganchar una bestia en un carro de varas. Quien tenga estos arreos y piense enagenarlos, podrá avisarlo á esta redaccion ó á la calle de S. Hipólito núm. 4, para que pasen á verlos y tratar de su ajuste.

**--VENTA.** La de una casa

tienda, calle de la Puerta Nueva núm. 73, vive su dueño calle del Pozo, núm. 3. 5-2

**--ALMONEDA.** En la calle

de Lucano, núm. 42, la hay los días 24 y 25 del corriente. 4-2

**--TRASPASO.** Desde el

día se hace á vara incada el del cortijo llamado del Jardón, situado en la campiña y término de esta capital. La persona á quien convenga podrá avistarse para su ajuste con el señor don Ramon Cabello, encargado al efecto en esta ciudad, que vive calle Arca del Agua núm. 1.º, parroquia de S. Migucl. 8-4

**--ENAGENACION.** Se

enagen la taberna calle Carrera del Puente núm. 89 moderno, con todos los enseres correspondientes: en la misma daran razon. 4-4

**--VENTA.** El fruto de

bellota de la dehesa Lucerillos bajos. La persona que le acomode puede tratar con su dueño don Ramon Monna, plazuela de Cueto número 21. Tambien se recoge ganado vacuno, lanar y cbrío hasta fin de Abril. 4-4

**--VENTA.** Desde el día

hasta el 9 de octubre próximo se oyen proposiciones para la venta de las fincas siguientes, propias del Excmo. Sr. Marqués de Salar y hermanos, en casa del administrador, número 8 calleja sin salida de la calle de la Pierna. Dos suertes de olivar en Puente Genil, al sitio de las Cambronerías y cañada de la Plata, valuadas en 18.000 rs. vn. Una casa en Boja calle del Carmen núm. 17, en 16.140 rs., y un censo de 11.000 rs. de capital que pagan los herederos de don Juan de la Puerta. Otra casa calle de las Salinas, y tres hazas partido del Mozar en la villa de Herrera, en 44.195 rs. 6-4

**--VENTA.** La de sesenta

macetones de melocadías, bojés, laureotas y agapantos, en la calle de Rastrera núm. 1.º. daran razon. 4-5

**--ARRENDAMIENTO.**

La dehesa nombrada la Cierrezuela término de Adamuz la persona que desee su arrendamiento podrá pasar á tratar con su dueño en esta ciudad, calle de Lineros núm. 78. 4-3

**--PERDIDA.** En la noche

del 20 se extravió en la calle de Juan de Mena un bocino. La persona que lo haya encontrado y quiera devolverlo, podrá hacerlo en la casa especería de José Rom-santa en la Juderia. 4-5

**--ESTABLECIMIENTO** de

floricultura y arbolado de Padres de Gracia en Córdoba. En dicho establecimiento se halla de venta una buena colección de rosales, arboles de todas clases, camelias, fucsias, naranjos, dieltras y otra porcion de plantas raras. Tambien se venden gallinas cochinchinas. 4-5

**--FORRAGE.** En la huer-

ta Nueva, propia del Excmo. Sr. Conde de Zúñora, en la que está establecida la escuela práctica de agricultura, se vende alfalfa superior á 8 rs. el quintal. 4-5

**--SUBARRIENDO.** Desde

el día 15 del próximo mes de octubre, el de la casa núm. 24 calle Arroyo del Buen-suceso. Tiene 9 habitaciones, dos patios y un abundante pozo. En la misma podrá tratarse. 4-5

**--VENTA.** La de dos car-

retelas, una para campo y la otra para paseo, con un par de mulas y sus arreos y atalajes completos para ambos. La persona á quien puedan acomodarle, puede informarse del maestro de carruajes, calle de Jesus Maria. 4-1